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Оценить, сколько квартир в регионе сейчас сдаётся в аренду, невозможно — практически весь 
сегмент рынка находится в тени. Готового решения, как изменить ситуацию, пока нет
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материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых 
функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».
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Екатеринбург:
1909 vs 2020

В сентябре 1909 года 
Екатеринбург посетил 

великий русский фотограф 
Сергей Прокудин-Горский.

За несколько дней пребывания 
в городе пионер русской 

цветной фотографии сделал 
несколько десятков снимков 

горной столицы
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СРАВНИТЕЛЬНЫЙ  ФОТОАНАЛИЗ
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    Эпизод    # 22 / 28        ПРУД    В    ХАРИТОНОВСКОМ    САДУ    
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По территории Харитоновского парка изначально протекала реч-
ка Пеньковка, которая впадала в реку Мельковку, а та в свою оче-
редь – в Городской пруд. В советское время обе реки заключили 
в подземные трубы, а напротив парка возвели здание, бетонный 
фундамент которого перекрыл поступление нужного пруду количе-
ства воды. Так что сейчас Харитоновский пруд потихоньку мелеет 
(по этой причине, кстати, исчезла лодочная станция, которая суще-
ствовала на пруду несколько десятилетий). 

На один из островков (не тот, который на снимке) в 1930-е 
годы протянули мостик. На островке по проекту архитектора Вла-
димира Емельянова поставили вторую парковую ротонду, из кото-
рой поначалу бил фонтан. Ротонда Емельянова – в отличие от пер-
вой, созданной Михаилом Малаховым (см. «ОГ» за 5 декабря сего 
года), – сохранилась до сих пор.

На втором же острове (сфотографированном) жили несколько 
видов птиц: утки, лебеди и даже журавль. Сейчас остались толь-
ко утки...

Спустя 111 лет, 
осенью 2020 года, 

фотокорреспонденты 
«Областной газеты» –

Павел Ворожцов, Алексей Кунилов

и Галина Соловьёва –
пересняли 28 екатеринбургских 
пейзажей Прокудина-Горского 

с тех же ракурсов

Харитоновский парк (официально – Харитоновский сад) примыка-
ет к усадьбе Расторгуевых-Харитоновых. 

Сад появился при Петре Харитонове. С его подачи в 1826 году 
к востоку от усадьбы было осушено болото и разбит английский 
сад с искусственным прудом, насыпными горками и гротом. Сад 
всегда был открыт для публики. 

В конце XIX века сад был передан в аренду казанскому меща-
нину Василию Семёнову, который попробовал создать некое по-
добие парка развлечений. С посетителей взималась плата за вход 
– 50 копеек (довольно много по тем временам). На территории 
сада был установлен летний театр-ракушка, разноцветные фонари, 
тир... Однако большую часть доходов владелец парка получал от 
продажи алкоголя. Во время Первой мировой войны в стране был 
введён сухой закон, в связи с чем Семёнов отказался от аренды.

1  Пруд имеет два небольших острова. Названий у них нет. 
Сергей Прокудин-Горский снял северный остров.
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Почему рынок аренды жилья находится в тени?Юлия ШАМРО
Разговоры о необходимо-
сти вывода рынка арендно-
го жилья из тени идут давно, 
но пока с проблемой сделать 
ничего не удалось. Причём 
сегмент настолько «тёмный», 
что невозможно оценить, на-
сколько всё плохо. Такое по-
ложение дел не только лиша-
ет казну налогов, но и не по-
зволяет рынку аренды раз-
виваться.

Масштабы 
проблемыО том, сколько объектов сдаётся в аренду, не берутся го-ворить ни риелторы, ни анали-тики – почти весь рынок нахо-дится в тени. Мы попробовали вычислить их примерное коли-чество.В компании ДОМ.РФ (быв-шее Агентство ипотечного жи-лищного кредитования) счита-ют, что сегодня в аренду сдаёт-ся около шести процентов жи-лого фонда. По данным Государ-ственной информационной си-стемы жилищно-коммунально-го хозяйства, в Свердловской области насчитывается 37 ты-сяч многоквартирных домов. Если предположить, что в каж-дом из них имеется хотя бы по 8 квартир (обычно квартир в зда-нии больше, но мы берём мини-мум две квартиры на площадке, в двух подъездах, на двух эта-жах) – получается, что в регио-не сдаётся в аренду как мини-мум 17 тысяч жилых помеще-ний в многоэтажках. И это – без учёта частных домов, которые также могут быть арендованы. Для того чтобы выяснить, сколько квартир из этого ко-личества сдаётся легально, мы обратились в Управление ФНС России по Свердловской обла-сти. Отдельная статистика по количеству тех, кто платит на-лог за сдачу жилья в аренду, не ведётся. По последним дан-ным статистической налого-вой отчётности о задеклари-рованных физлицами и инди-

видуальными предпринимате-лями доходах, полученных от сдачи имущества в аренду по Свердловской области за про-шлый год, налоговые деклара-ции представили 2 838 налого-плательщиков. Патенты на сда-чу в аренду жилых и нежилых помещений в 2020 году приоб-рели 1 413 предпринимателей.
По оценкам федерально-

го Минстроя, если бы основ-
ная часть жилья сдавалась 
легально, то бюджет бы по-
лучал дополнительные 200 
млрд рублей в год. Если  гово-
рить о региональном бюдже-
те, то, по данным областного 
минфина, показатель мог бы 
достигнуть 12 млрд рублей.

Возможности есть. 
Нет времениМы поинтересовались, как сотрудники налоговой вычис-ляют недобросовестных арен-додателей. В управлении ФНС нам сообщили, что для этого используются разные инстру-менты – это сведения от управ-ляющих компаний, органов ЖКХ, внутренних дел, муници-пальной администрации, граж-

дан. Но массово за арендодате-лями всё-таки никто не следит. – Выявить факты нелегаль-ной сдачи в аренду недвижимо-сти действительно реально. На-пример, можно отследить ре-кламу квартиры или погово-рить с соседями, – объясняет исполнительный директор ГК «Новосёл» Кирилл Гнетов. – У государства пока отсутствует возможность сильно «закручи-вать гайки» арендодателям. На это надо много времени и сил, а у налоговой масса других задач.Власти делают определён-ные шаги, чтобы стимулиро-вать арендодателей выйти из тени. Но предлагаемые меры сложно со стопроцентной ве-роятностью назвать эффектив-ными. Например, в прошлом году правительство Свердлов-ской области обсуждало ини-циативу – установить цену на патент для арендодателей в районе тысячи рублей. Выяс-нить его судьбу нам так и не удалось – по всей видимости, от идеи отказались. В феврале этого года дирек-тор департамента жилищной политики федерального Мин-строя Ольга Корниенко заяви-

ла, что ведомство предлагает предоставить налоговые льго-ты для арендодателей и уже-сточить административную ответственность за нелегаль-ную сдачу объектов. В августе был анонсирован запуск еди-ной платформы объявлений для арендодателей – она долж-на начать работать в 2021 го-ду. Правда, пока непонятно, как государство будет убеждать граждан зарегистрироваться там. По всей видимости, надзор за собственниками жилья при-дётся ужесточать. – Например, могут быть ограничены возможности для рекламы для тех, кто сдаёт жи-льё нелегально, через законо-дательные изменения. Понят-но, что для поиска арендато-ров им приходится обращать-ся к всевозможным рекламным площадкам, – предполагает ру-ководитель аналитического от-дела Уральской палаты недви-жимости Михаил Хорьков. 
Дело – в деньгах…Сами собственники по по-нятным причинам не горят же-ланием выходить из тени. 

– Платить налог – зачем?  Если комнаты сдаются посу-точно, то тогда может и есть смысл легализовывать дея-тельность, там большой по-ток людей. У меня уже дав-но живёт один человек, я уве-рен, что он меня не подведёт, – считает житель Екатеринбур-га Илья Сорокин. – К тому же если квартира будет сдавать-ся легально – квартиросъём-щик задумается об оформле-нии временной прописки. Тог-да мне вместе с ним придётся ходить по инстанциям, соби-рать справки… В общем, сда-вать нелегально – это проще и выгоднее.
– Арендодатели не хотят выходить из тени именно из-за уплаты налогов, – соглашает-ся жительница Нижнего Тагила 

Анастасия Исакова. – У людей не такие уж большие зарплаты, чтобы еще что-то платить до-полнительно. Пожалуй, наиболее выгод-ный вариант для легализа-ции своих доходов – регистра-ция статуса самозанятого. На-лог за аренду составит все-го 4 процента, кажется, мень-ше некуда. Сейчас в Свердлов-ской области зарегистрирова-ны чуть больше 40 тысяч са-мозанятых. Среди них, конеч-но, есть арендодатели жилья, но вряд ли их много. Малове-роятно, что все арендодате-ли кинулись платить четыре процента с аренды, если рань-ше они не отдавали государ-ству ничего.– Дело не только в деньгах, это вопрос нашей ментально-сти, – отмечает Кирилл Гнетов. – У нас в принципе отношения с государством непростые, боль-шинство граждан считают, что они ему ничего не должны и просто идут на принцип. Изме-нится отношение к государству – изменится и ситуация. Тем бо-лее что собственники квартир ещё платят налог на имуще-ство, от него уклониться слож-нее. Они рассуждают: «Я тут деньги отдал, почему должен ещё частью доходов делиться?»

… и не толькоПлюсы легальной аренды – это гарантии как со сторо-ны собственника, так и со сто-роны арендатора. Сейчас мно-гие граждане составляют дого-вор аренды, никому о нём не со-общая, но толку от него немно-го: при конфликте его всё рав-но придётся «засветить» перед службами. Тем не менее боль-шинство арендодателей про-должают действовать на свой страх и риск. В разговоре с «ОГ» Миха-ил Хорьков отметил, что не-
легальность рынка аренды 
стопорит развитие съёмно-
го жилья. Несмотря на то что 
спрос на аренду есть, мно-
гие отказываются от неё в 
пользу собственных квар-
тир и домов, пусть даже ку-
пленных в ипотеку. Причи-на – именно отсутствие защи-щённости и возможности дол-госрочного планирования: нельзя предугадать, в какой момент собственник попросит съехать. Если бы ясности было больше, то граждане, возмож-но, стали бы охотнее рассма-тривать аренду как вариант решения жилищного вопроса.– Ипотечный бум, кото-рый сейчас имеет место, се-рьёзно переформатирует ры-нок аренды, оттягивая отту-да арендаторов и увеличивая число собственников, – счита-ет Михаил Хорьков. – Что каса-ется вывода рынка сдачи не-движимости из тени, то здесь простых шаблонных решений нет. Рынок аренды в Москве, Сочи и Екатеринбурге раз-ный. Конечно, нужно исполь-зовать не только наказания, но и какие-то поощрения. Но необходимо понять, чего мы хотим. Собрать больше денег? А мы хотим взять их у бабуш-ки, которая сдаёт комнату в хрущёвке? Или у тех, кто име-ет несколько квартир и боль-шой доход с них? Подход дол-жен быть дифференцирован-ным.

«Это вопрос нашей ментальности»
Подготовлено в соответствии 
с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной 
политики Свердловской области 
от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев 
отнесения информационных 
материалов, публикуемых 
государственными учреждениями 
Свердловской области, 
в отношении которых функции 
и полномочия учредителя 
осуществляет Департамент 
информационной политики 
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Министерство агропромышленного комплекса и потре-
бительского рынка Свердловской области с прискорбием 
сообщает об уходе из жизни 2 декабря 2020 года

САМОРОДОВА 
Олега Ивановича, 

замещавшего должность начальника отдела пищевой и 
перерабатывающей промышленности Министерства с 1998 
года по 2012 год. 

Выражаем соболезнование родным, близким и друзьям 
Самородова Олега Ивановича.

Как утилизировать одноразовые маски? 
Пандемия коронавируса спровоцировала массовый спрос на одноразовые 
маски и бум их производства. Но как их правильно утилизировать, и на-
лажен ли этот процесс на Среднем Урале? С этим вопросом в редакцию 
«Облгазеты» обратилась жительница Екатеринбурга Тамара Пономарёва. 

В Управлении федеральной службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека по Свердловской области 
журналисту «Облгазеты» сообщили, что граждане могут выбрасывать 
защитные маски вместе с бытовыми отходами.

– Рекомендуется снять одноразовую маску за лямочки, не при-
касаясь к её поверхности, положить в полиэтиленовый пакет, завя-
зать и утилизировать с обычным мусором. После этого обязательно 
обработать руки, – пояснили в пресс-службе Роспотребнадзора. 

Как выяснилось, с началом пандемии способ утилизации однора-
зовых масок не поменялся: их отправляют на полигоны с другими бы-
товыми отходами. Правда, теперь – в мешке, чтобы обезопасить чело-
века от заражения. По словам ведущего эксперта Национальной меди-
цинской ассоциации по развитию экспертной деятельности в сфере ла-
бораторной диагностики Александра Соловьёва, на тканевых поверх-
ностях вирус выживает на протяжении нескольких суток. В среднем это 
три-четыре дня – именно в этот период лучше исключить любой кон-
такт с использованным средством индивидуальной защиты (СИЗ).Та-
кие отходы считаются опасными и относятся к классу «Б», который 
подлежит правильному уничтожению: сжиганию в специальных печах 
либо обеззараживанию и захоронению в земле. В медучреждениях во-
прос утилизации СИЗ был налажен ещё до пандемии: их выбрасывают 
в маркированные жёлтые контейнеры и отправляют на утилизацию. 

– Проблема утилизации медицинских масок будет актуальной для 
нас ещё в ближайшие год-полтора точно, – считает начальник отдела об-
ращения с твёрдыми коммунальными отходами министерства энерге-
тики и жилищно-коммунального хозяйства Свердловской области Диа-
на Рыбакова. – Сейчас мы изучаем оборудование, которое может быть 
использовано в этой сфере, и прорабатываем с региональными опера-
торами возможности его установки и применения. Так как одноразовые 
маски, которыми пользуются граждане в повседневной жизни, не долж-
ны относиться к твёрдым коммунальным отходам, нужно решить, как 
выделить их из общей массы мусора. В перспективе маски, вероятно, 
будут собирать отдельно и утилизировать как медицинские СИЗ.

Но некоторые организации в области ещё с весны сами решили этот 
вопрос, заключив договор со специальной утилизирующей компанией. 

– За период пандемии к нам обратилось свыше десяти организаций 
из Свердловской области, – рассказали журналисту «ОГ» сотрудники од-
ной компании, специализирующейся на утилизации опасных медотходов. 
– Сбор масок происходит в закрытых урнах, расположенных в местах об-
щего пользования. Клининговая служба уносит эти ёмкости на хранение в 
закрытое помещение, недоступное для посторонних. Утилизирующая ком-
пания забирает отходы, которые уничтожаются в камерах специально-
го сгорания, и предоставляет взамен продезинфицированные контейнеры.

КСТАТИ
Существуют два способа утилизации одноразовых масок: захороне-

ние и сжигание. Отправлять на переработку это средство защиты вместе с 
ветошью или пластиком нельзя. По словам руководителя экологической 
организации «Немузей мусора» в Екатеринбурге Яны Трудковой, пробле-
ма одноразовых масок – в разном химическом составе и отсутствии мар-
кировки, обозначающей материал, из которого изготовлен СИЗ.

Ирина ГИЛЬФАНОВА

    ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

О том, как 
и сколько 
налогов платить 
со сдачи в аренду 
недвижимости, 
читайте 
на oblgazeta.ru

Названы лауреаты 
Премии главы 
митрополии в области 
культуры и искусства
Вчера, в День Святой Екатерины, небесной по-
кровительницы Екатеринбурга, Екатеринбургская 
епархия объявила лауреатов Премии главы ми-
трополии в области культуры и искусства за 2020 
год. Награды вручат после отмены ограничений, 
введённых из-за коронавирусной инфекции.

Премию главы митрополии 2020 года получат:
 Георгий Негашев – кинорежиссёр, про-

дюсер, директор телекомпании «СНЕГА», ге-
неральный директор Открытого фестиваля 
документального кино «Россия», лауреат пре-
мии губернатора Свердловской области;

Алексей Ефремов – художник, лауреат 
премии губернатора Свердловской области;

Евгений Щекалёв – композитор, за-
служенный деятель искусств РФ, член Сою-
за композиторов России, лауреат всероссий-
ских и международных конкурсов, лауреат те-
лефестивалей «Песня года», лауреат премии 
губернатора Свердловской области;

Нина Буйносова – писатель, поэт, член 
Союза писателей России и Союза журнали-
стов России, лауреат Всероссийской литера-
турной премии им. П.П. Бажова;

Татьяна Горкунова – писатель, поэт, член 
Союза российских писателей, лауреат Всероссий-
ской литературной премии им. П.П. Бажова, коор-
динатор общественного проекта «СПАСИБО!»;

Владимир Нестеров – народный артист РФ, 
кавалер ордена Почёта, артист Екатеринбургско-
го театра юного зрителя, член Союза театральных 
деятелей РФ, лауреат премии губернатора Сверд-
ловской области, обладатель почётного знака «За 
заслуги перед городом Екатеринбургом».

Данную премию учредил митрополит Екате-
ринбургский и Верхотурский Кирилл в 2017 го-
ду с целью отметить вклад деятелей искусства 
в сохранение и развитие духовно-нравственных 
традиций русской культуры. 

Юрий ПЕТУХОВ
Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом
Департамента информационной политики Свердловской области 
от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения нформационных 
материалов, публикуемых государственными учреждениями 
Свердловской области, в отношении которых функции и полномочия 
учредителя осуществляет Департамент информационной 
политики Свердловской области, к социально значимой информации».


